
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

La CAO analiza con abogados propuesta de modificar límites de la Ley de

Pensiones

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) analiza con varios abogados la propuesta presentada por el

Gobierno a la Asamblea Legislativa para modificar los límites de la Ley de Pensiones. José Luis Farah,

presidente de la CAO, dijo este martes que esperarán el informe jurídico para asumir una decisión al respecto. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/06/27/la-cao-analiza-con-abogados-

propuesta-de-modificar-limites-de-la-ley-de-pensiones/

Más de 100 empresas concretaron negocios en la cita del sector de hotelería

Los objetivos proyectados y deseados fueron cumplidos. Así, el presidente de la Cámara Departamental de

Hotelería de Santa Cruz (Cadehcruz), Jorge Vaca Heredia, evaluó la 1.ª versión de la Rueda de Negocios del

sector que tuvo lugar en ambientes de la Cámara de Industria, Comercio y Turismo de Santa Cruz (Cainco).

Participaron 110 empresas, de las cuales 40 corresponden a operadores hoteleros en sus diferentes

categorías. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/mas-de-100-empresas-concretaron-negocios-en-la-cita-

del-sector-de-hoteleria_330379
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PyMEs en busca de mercados en encuentro empresarial andino

En busca de ampliar sus exportaciones, al menos 60 pequeñas y medianas empresas andinas participarán en

el XII Encuentro Empresarial Andino, una rueda de negocios que se desarrollará el 15 y 16 de agosto en la

ciudad de Santa Cruz, informó el secretario General de la Comunidad Andina, Diego Caicedo. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/06/28/pymes-en-busca-de-mercados-en-encuentro-

empresarial-andino/

ECONOMÍA 

Conozca el proyecto para la modificación de la Ley de Pensiones

Son tres artículos de la Ley de Pensiones los que serán modificados, a través de un proyecto de ley, para

incrementar los aportes solidarios de los empleadores y los trabajadores dependientes que ganen más de Bs

13.000. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/conozca-el-proyecto-para-la-modificacion-de-la-ley-de-

pensiones_330266

Incremento al Fondo Solidario no aumenta la informalidad

El Gobierno aseguró ayer que el incremento patronal de 5 puntos porcentuales (pp), de 3% a 3,5% al Fondo

Solidario, previsto en el proyecto de Ley de “Modificación a la Ley de Pensiones” no incrementará la

informalidad en la economía boliviana. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/06/28/incremento-al-fondo-solidario-no-

aumenta-la-informalidad/

Analistas ven que cambios a Ley de Pensiones es discriminatoria y

beneficiará sólo a un 30%
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Luego de que el Gobierno presentara un proyecto de “Modificación a la Ley de Pensiones”, con el fin de

incrementar el límite de la pensión solidaria de los trabajadores, analistas aseguran que la propuesta es

discriminatoria, pues beneficia sólo a un pequeño grupo de jubilados. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230628/analistas-ven-que-cambios-

ley-pensiones-es-discriminatoria-beneficiara

Los mineros cobrarán un 38% más de jubilación que otros sectores

El proyecto de ley “Modificación de la Ley de Pensiones”, (PL 395/22-23) estable que el sector minero

metalúrgico -con un aporte de 25- años podrá percibir una Pensión Solidaria de Vejez de Bs 4.710, un 38%

más de lo que cobra (Bs 2.900) un jubilado con el mismo tiempo de aporte y un salario promedio de Bs 7.000. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/los-mineros-cobraran-un-38-mas-de-jubilacion-

que-otros-sectores_330342

Aprueban 3 contratos petroleros de $us 504 MM

La Comisión de Economía Plural de la Cámara de Diputados aprobó tres contratos de servicios petroleros

firmados entre Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y la empresa Vintage Petroleum Boliviana

Ltd. para invertir 504,5 millones de dólares en las áreas Carandaiti, Sayurenda y Yuarenda. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/aprueban-3-contratos-petroleros-de-us-504-mm-

CM8349985

17 empresas firmaron con el Gobierno para realizar trabajos gasíferos y

petroleros

Entre 2010 y 2020, el Gobierno nacional firmó convenios y contratos con 17 empresas bolivianas y extranjeras

para estudios de exploración, según informó Franklin Molina, ministro de Energía e Hidrocarburos. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/17-empresas-firmaron-con-el-gobierno-para-realizar-

trabajos-gasiferos-y-petroleros_330298

YPFB pagó $us 12.032 MM por costos recuperables a las operadoras en 16

años

YPFB pagó 12.032 millones de dólares por costos recuperables a sus subsidiarias y a empresas privadas

desde 2007 hasta 2022, de acuerdo a información oficial del Ministerio de Hidrocarburos. Los montos pagados
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se mantuvieron elevados y se incrementaron incluso después de 2014, cuando la producción de gas comenzó

a caer. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230628/ypfb-pago-us-12032-mm-

costos-recuperables-operadoras-16-anos

Advierten que Tarija dejará de recibir $us 60 millones si concluye el contrato

con Argentina por compra de gas natural

El departamento de Tarija dejará de percibir $us 60 millones al año de ingresos por regalías cuando Argentina

deje de comprar gas natural desde el 2024, según estimación de la Gobernación. El gobernador Óscar Montes

dijo que ante esta situación, se debe pensar en tomar el rumbo en una economía productiva y con visión

turística para los próximos años. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/advierten-que-tarija-dejara-de-recibir-us-60-millones-si-

concluye-el-contrato-con-argentina-por-comp_330294

Aumenta en 18% la importación de combustibles y supera los $us 1.000

millones, el primer cuatrimestre de 2023

De enero a abril de este año, las importaciones bolivianas alcanzaron un total de $us 3.724 millones, cifra

mayor en $us 237,9 millones a la registrada en el mismo período de 2022, cuando alcanzó a $us 3.486,4

millones. Este comportamiento, según el boletín estadístico Comex del Instituto Nacional de Estadísticas (INE),

representa un incremento de las importaciones en el período de referencia de un 6,8%. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/aumenta-en-18-la-importacion-de-combustibles-

y-supera-los-us-1000-millones-el-primer-cuatrimestre-de_330283

Aseguran incremento en producción de GLP, pero algunas zonas sienten

escasez de gas

A pesar de que las autoridades del sector energético aseguran la provisión de Gas Licuado de Petróleo (GLP),

así como un incremento en la producción de Río Grande, algunos barrios de las ciudades de El Alto y La Paz

sienten la escasez del producto, pues los carros brillan por su ausencia. Los expertos ya adelantaron de una

reducción de la oferta debido a la caída de los envíos a mercados externos. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/06/28/aseguran-incremento-en-produccion-de-glp-

pero-algunas-zonas-sienten-escasez-de-gas/
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Comisan alimentos de contrabando provenientes de Argentina

Con el Plan del Sur, la Aduana Nacional (AN) impidió el contrabando de 92 toneladas (t) de alimentos, artículos

de limpieza, insumos para animales y bebidas alcohólicas, valuados en 1,2 millones de bolivianos, en Villazón

(Potosí), frontera con Argentina. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/06/28/comisan-alimentos-de-contrabando-

provenientes-de-argentina/

Escasez de dólar y coyuntura internacional provocan incremento de costos

en tarjeta

Ante las denuncias en las redes sociales sobre el incremento en el tipo de cambio en el uso de las tarjetas, por

encima del oficial, la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) asegura que no existe razón para

que las entidades suban el costo de la divisa y señala que las condiciones de relación de bancos nacionales con

extranjeros estaría generando el incremento de los costos. La escasez de dólares en el mercado nacional

provoca problemas a los usuarios, como elevar sus costos de operaciones y ahora en las transacciones. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/06/28/escasez-de-dolar-y-coyuntura-internacional-

provocan-incremento-de-costos-en-tarjeta/

Según la Asfi, 1.600 personas solicitaron reprogramar sus créditos bancarios

por Bs 253 millones

En casi un mes, 1.600 personas solicitaron la reprogramación de sus créditos en diferentes entidades

financieras del país por un monto de Bs 253 millones, informó este martes la Autoridad de Fiscalización del

Sistema Financiero (Asfi). 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/06/27/segun-la-asfi-1-600-personas-

solicitaron-reprogramar-sus-creditos-bancarios-por-bs-253-millones/

POLÍTICA 

Arcistas apuestan por la ratificación del ministro Del Castillo; oposición y

evistas piden su destitución

La censura del ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, en la Asamblea Legislativa, generó una serie de
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reacciones en el terreno político del país entre quienes consideran que debería ser ratificado en su cargo por el

presidente Luis Arce y quienes creen que debe ser destituido. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/arcistas-apuestan-por-la-ratificacion-del-ministro-del-castillo-

oposicion-y-evistas-piden-su-destitu_330378

‘Evismo’ y oposición recuerdan que, por norma, Arce tiene 24 horas para

destituir a Del Castillo

Asambleístas de la oposición y de la facción “evista” del MAS recordaron que, de acuerdo con la Ley 1350 y la

Sentencia Constitucional 020/23, el presidente del Estado, Luis Arce, tiene un plazo de 24 horas para destituir

a Eduardo Del Castillo tras su censura como Ministro de Gobierno. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evismo-oposicion-recuerdan-que-norma-arce-

tiene-24-horas-destituir-castillo/20230628115157912015.html

Tras censura, "evistas", CC y Creemos piden destitución de Del Castillo

Tras la censura del ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, anoche en la Asamblea Legislativa Plurinacional

(ALP) los legisladores del ala "evista" del MAS y los opositores de Creemos y Comunidad Ciudadana exigieron al

presidente Luis Arce que destituya al titular de Interior y nombre a otro en ese cargo. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230628/censura-evistas-cc-creemos-

piden-destitucion-del-castillo

"Evistas" aseguran que no hubo acuerdo con la oposición para censurar a

Del Castillo

El bloque radical o "evista" del MAS rechazó este miércoles que haya tenido un acuerdo con legisladores de la

oposición la alcanzar a los votos necesarios, en la Asamblea Legislativa, para la censura de ayer al ministro de

Gobierno, Eduardo del Castillo. En esa línea, anunció que respaldarán al ministro de Agua, Rubén Méndez, en la

próxima interpelación. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230628/evistas-aseguran-que-no-hubo-

acuerdo-oposicion-censurar-del-castillo

Mesa felicita a CC por la censura del ministro de Gobierno y pide a Arce

excluirlo sin demoras
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El líder de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa, felicitó este miércoles a la alianza opositora por la censura

del ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, tras su interpelación en la Asamblea Legislativa Plurinacional

(ALP). 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mesa-felicita-cc-censura-ministro-gobierno-

pide-arce-excluirlo-demoras/20230628101451912003.html

El TSE alerta “vacío de poder” en la justicia y señala plazos fatales

La selección de candidatos para las elecciones judiciales está congelado. Por una parte, el Tribunal

Constitucional Plurinacional (TCP) aún analiza un recurso en contra el proceso y, por otra, la Asamblea

Legislativa aún no aprobó el reglamento de ‘la ley corta’ que dará viabilidad a este selección. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-tse-alerta-vacio-de-poder-en-la-justicia-y-senala-plazos-

fatales_330334

Judiciales: TSE pide convocar a preselección hasta el 6 de julio

El vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, consideró necesario que la Asamblea

Legislativa Plurinacional (ALP) emita hasta el 6 de julio la nueva convocatoria de preselección de los aspirantes

a las elecciones judiciales, para que en diciembre se realicen las elecciones y en enero sean posesionadas las

nuevas autoridades. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/judiciales-tse-pide-convocar-preseleccion-6-

julio/20230628000132911994.html

Camacho a Torrico: “No es verdad que el liderazgo de Santa Cruz dependa

de la subvención”

El Gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, respondió a través de su cuenta de Twitter al

viceministro de Gestión Gubernamental, Gustavo Torrico, y defendió el modelo cruceño de desarrollo y señaló

que no es verdad que el liderazgo cruceño dependa de las subvenciones. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/camacho-a-torrico-no-es-verdad-que-el-liderazgo-

de-santa-cruz-dependa-de-la-subvencion-DM8349371

Arce: “A la Policía le pido ser implacables en contra de la corrupción y el

narcotráfico, caiga quien caiga”
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En el aniversario 197 de la Policía Boliviana, el presidente Luis Arce Catacora pidió este martes al verde olivo

estar al nivel de las demandas de la sociedad y ser implacables contra la corrupción y el narcotráfico, “caiga

quien caiga”. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/arce-a-la-policia-le-pido-ser-implacables-en-contra-

de-la-corrupcion-y-el-narcotrafico-caiga-quien-caiga-JC8343391

Ministra Orellana sobre congreso del MAS: “Tiene que haber una renovación,

nadie se puede agarrar de un cargo”

La ministra de Culturas, Sabina Orellana, señaló este martes que el congreso del Movimiento Al Socialismo

(MAS), convocado para octubre de este año, tiene que ser para renovar la directiva nacional del partido azul y

aplicar la equidad de género. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/ministra-orellana-sobre-congreso-del-mas-tiene-

que-haber-una-renovacion-nadie-se-puede-agarrar-de-un-cargo-FD8342869

Informe Delphi: un 67,8% dice que Bolivia “va por mal camino” y un 36,4%

considera que “empeorará algo”

El cuestionario Delphi de la Fundación Friedrich-Ebert-Stiftung (FES) denominado “Contexto y escenarios

prospectivos 2023”, realizado del 1 al 24 de junio, reveló que un 67,8% piensa que “la situación general del país

va por mal camino” y un 36,4% considera que la “futura situación política” de Bolivia “empeorará algo”. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/informe-delphi-un-678-dice-que-bolivia-va-por-mal-

camino-y-un-364-considera-que-empeorara-algo-IB8344318

Informe Delphi 2023: Un 35% “aprueba algo” la gestión de Arce y un 32%

“desaprueba mucho”

El cuestionario Delphi de la Fundación Friedrich-Ebert-Stiftung (FES) denominado “Contexto y escenarios

prospectivos 2023”, realizado del 1 al 24 de junio, reveló que un 35% de los encuestados “aprueba algo” la

gestión del presidente Luis Arce, mientras que un 32% “desaprueba mucho” su trabajo al frente del país. En

otros datos, hay un 57% de percepción “negativa” del expresidente Evo Morales. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/informe-delphi-2023-un-35-aprueba-algo-la-

gestion-de-arce-y-un-32-desaprueba-mucho-XD8342606

Asambleístas desisten de aumento salarial tras críticas y diputado pide cinco
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asesores

Las cámaras legislativas determinaron que diputados y senadores no se beneficiarán del incremento salarial.

Esta decisión se toma después de las críticas que surgieron al conocerse que se había aprobado los aumentos

para legisladores titulares y suplentes. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/asambleistas-desisten-aumento-salarial-criticas-

diputado-pide-asesores/20230628000513911997.html

OTROS 

Viceministro Aguilera justifica uso de vehículos del caso Nallar "para que no

se deterioren"

El viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera, justificó que la Policía y la Fiscalía hayan utilizado las

“lujosas” vagonetas secuestradas en el caso Misael Nallar, bajo el argumento de que así se evita su deterioro y

que baje su precio. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/viceministro-aguilera-justifica-uso-vehiculos-

caso-nallar-que-deterioren/20230627182543911935.html

EDITORIALES 

La estrategia de ocultar la información

Desde el 17 de febrero último, el Banco Central de Bolivia (BCB) dejó de publicar las cifras de las reservas

internacionales netas (RIN) del país, coincidiendo con la agudización de la escasez de dólares en el mercado y

aportando a generar más incertidumbre sobre la situación de las finanzas. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230628/columna/estrategia-ocultar-

informacion

Comenzó la manipulación de pensiones

1.- No ha transcurrido ni un mes desde que la Gestora Pública de las pensiones se hizo cargo de los recursos

de los aportantes y el Gobierno ya utiliza la nueva institucionalidad controlada por políticos para reformar la
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Ley de Pensiones beneficiando a un grupo corporativo afín al Gobierno. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230628/columna/comenzo-

manipulacion-pensiones

El contrabando… ¿Es bueno? ¿Es malo? ¿Qué opina Ud.?

El contrabando de importación ha tomado carta de ciudadanía en Bolivia, es triste decirlo, pero todo indica que

es así, dadas las astronómicas cifras estimadas. Un estudio de la Confederación de Empresarios Privados de

Bolivia (CEPB) presentado en 2016 daba cuenta, por aquel entonces, que el contrabando ascendía a 2.230

millones de dólares anuales, sin embargo, hoy se habla de un monto sustancialmente mayor. La Cámara

Nacional de Industrias (CNI) afirmó en un reciente seminario internacional, que la internación ilegal de

productos al país subió a la friolera de 3.331 millones de dólares (“Sin control; el contrabando crece el doble

que la economía nacional”, EL DEBER, 16.06.2023). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-contrabando-es-bueno-es-malo-que-opina-

ud_330315

¿Congelar las dietas o reducirlas?

El aumento salarial en la Asamblea Legislativa Plurinacional, al que diputados y senadores finalmente

renunciaron como consecuencia de las críticas, ha reflotado los cuestionamientos a este grupo de poco más de

300 hombres y mujeres que formalmente representan a los bolivianos, quienes en su mayor parte no podrían

gozar de este beneficio porque simplemente no reciben ningún salario. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/opinion/editorial/congelar-las-dietas-o-reducirlas-XB8344909

COYUNTURA 

Covid: alerta epidemiológica remplazará a la emergencia sanitaria desde

agosto
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Bolivia pasará a partir de agosto de la emergencia sanitaria que rigió durante la pandemia de la covid-19 a una

alerta epidemiológica en la que ya no será obligatorio usar mascarillas en espacios cerrados, informó este

martes la ministra de Salud, María Renée Castro. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/covid-alerta-epidemiologica-remplazara-

emergencia-sanitaria-agosto/20230628000006911993.html

El uso del barbijo en Bolivia será voluntario desde el 1 de agosto

La ministra de Salud, María Renee Castro, anunció que desde el 1 de agosto el uso del barbijo será voluntario

en Bolivia. Sin embargo, señaló al menos tres situaciones en que se recomendará la utilización de la mascarilla

con fines de evitar la propagación de enfermedades. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/uso-barbijo-bolivia-sera-voluntario-1-

agosto/20230627151801911909.html
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